

Réplica de un católico rancio al Dictamen de la Mayoría de la Comisión de Instrucción Pública

III

En justa compensación, los señores del Dictamen, llena de mieles el alma, visten luego a un hipotético desnudo, haciendo desfilar ante sus *abstracciones pierróticas* religiones a porrillo, cumpliendo "altruísticamente" con una obra de misericordia "abstracta." Hasta el día de hoy no he podido ver en Costa Rica otra religión que esta benditísima de mis mayores. Contemplo, es cierto, con lástima profunda el ir y venir de espíritus sin brújula y sin lastre y su paso vertiginoso por la ratonera de doble puerta del Protestantismo, pero sin fijar residencia entre sus alambres, con muy contadas excepciones. Llegan, entran, ven, oyen, palpan, salen a la sordina, tiran con asco la inspirada Biblia a un rincón, y se precipitan vencidos en los brazos de la Incredulidad, que nunca conoció ni al Evangelio, ni a las Epístolas de San Pablo. Nunca fueron fieles los costarricenses al sajón Lutero. Apelo al testimonio honrado de esos Pastores, que hasta la hora presente, no han logrado formar rebaño con lana de los ticos. Religión protestante existirá parasitaria en Costa Rica; pero Iglesia protestante..., este fenómeno maravilloso jamás lo vieron nuestros ojos. Ni lo contemplarán en 500 años, porque después de 5 o 6 centurias más, el pueblo costarricense podrá tal vez desprenderse del Catolicismo patrio para precipitarse con Voltaire en brazos de la Enciclopedia teista, mas nunca volverá sus honestos ojos a Martín Lutero, que solo puede servir de espejo a los sajones. En nuestra tierra del café o creemos en Cristo con la Iglesia Católica, o no creemos con nadie; con nadie, ni siquiera con el rubio Pastor, emisario de la Sociedad Bíblica de Yankilandia. Aún nos queda seso en la mollera, señores de la Comisión, y Dios querrá acrecentárnoslo mientras las cerezas de nuestro privilegiado café sean la pompa y gala de la sensatísima patria de las manzanas de oro. Señores de la Mayoría, ¿podrá fundarse nunca un derecho sobre lo que no existe?

Y no precisamente por la psíquica y moral fisonomía del pueblo costarricense, sino por la naturaleza misma del Protestantismo, podemos afirmar sin temor de ser contradecidos que este jamás podrá, ni aquí

ni en la misma Alemania, formar propiamente una Iglesia. ¿Qué puesto ocupa el individuo en la sociedad?... He aquí la cuestión capital entre el Protestantismo y el Catolicismo. Para aquel los individuos son independientes, completa y absolutamente, de la sociedad religiosa a que pertenecen, de tal modo que la sociedad de los erreyentes es un conjunto desligado de ellos; o en otros términos: un mal necesario a lo budista. El derecho individual protestante concluye, pues, por destruir el conjunto social religioso, a quien Jesucristo designó con el nombre de congregación o Iglesia. Y es que para el Protestantismo la Revelación cae bajo las determinaciones independientes de la humana razón, de manera que ésta, dentro de la Fe y de la Autoridad gerárquica, es tan individual e independiente como el Racionalismo incrédulo. "Cada uno es en el Protestantismo, ha escrito un protestante moderno, un reino inmediato de Dios, porque no necesita una Iglesia ningún intermediario entre él y la Divinidad."—Racionalismo puro.—Qué valor tengan entonces para el Protestantismo las palabras de Jesucristo: "quien no escucha a la Iglesia, sea tenido como gentil y publicano," averíguelo Lutero con los Episcopales, Evangelistas y Metodistas cimarrones. El pueblo tico ya ha soltado el nudo gordiano para sí y para las generaciones futuras. (Véase Balmes, Augusto Nicolás, Hettinger, Weiss y otros mil publicistas católicos.)

Y luego, ¿qué cuentas pendientes tenemos los costarricenses con otras religiones?... Solo la Católica ha sabido tejer con-hilo de oro la sencilla pero bellísima urdimbre de nuestra historia patria. Presidió nuestra libertad política el

Se Acabó El Dolor de Callos

"Geta-It" los reblandece de tal manera que se desprenden en un instante.

Los dolores que produce un callo cesan tan pronto como se aplican unas cuantas gotas de "Geta-It" sobre él. Y desaparecen para siempre.



El callo se sostiene un día o dos, reblandeciéndose más y más, sin ninguna molestia. Luego, queda tan blando que no tiene Ud. más que levantarlo y desprenderlo casi sin sentirlo. Esa es la manera fácil y sencilla como "Geta-It" destruye al ingrato. "Geta-It" al callado inflexible se vende en cualquier Droguería o Botica. Fabricado por E. Lawrence y Cia., Chicago, E. U. A.

Unicos Representantes
The Costa Rica Mercantile Co.

día sacrosanto de nuestra Independencia; enardeció la santidad de nuestras iras en los cruentos combates de Rivas, San Juan, y Santa Rosa,—campana de cristianos contra filibusteros mormones;—levantó el Pan del Sacramento sobre las opulentas espigas del pan de nuestros campos; santificó nuestros amores, lavó con el perdón nuestros desvíos, regocijó nuestros dolores, levantó nuestros desmayos, moderó nuestras alegrías, tormó el código no escrito en la conciencia nobilísima de nuestro pueblo, vinculó con honor la libertad con el imperio de la ley, hizo ángeles de nuestros hijos y una divinidad adorable de nuestras madres, y calcó, en fin, nuestra vida individual y colectiva en el divino diapasón de las "Bienaventuranzas." Las otras religiones se adormecían en tanto al sol abrazador del oriente indo, preparando la gestación abstracta de la Nirvana sintética, o gastaban su vitalidad en Alemania incendiando templos y ahogando en sangre a las muchedumbres. Nada les debemos y con nada

queremos pagarles. Señores de la Comisión: de tres cosas principalmente debemos dar gracias al Cielo: de habernos hecho católicos, de habernos hecho latinos, y de habernos hecho costarricenses. Cuanto esta trinidad de dones no sea..., tan solo merece a mi cultura..., el más profundo respeto.

Respetuosamente, manifiesto a los señores de la Mayoría se dignen perdonarme a ras de tierra si califico de desatorada su afirmación de que "sólo por una tolerancia preeminente sobre las demás religiones" incógnitas "del país, se ha permitido la enseñanza de la Religión del Estado en las escuelas primarias." Religión del país! Amores lunáticos de Pierrot! Venada convertida en careta! Sombras chinescas proyectadas desde las riveras del Rin o del Ganges sobre el ardoroso conceptismo del Dictamen de la Mayoría! "Impuesta por un precepto constitucional", ¿no es del Estado la Religión de la casi totalidad de los costarricenses?... Díganos, pues, el honor del Estado; díganos su estricto deber, díganos a la vez su derecho si con el mendrugo de la "tolerancia" cumples con "precepto constitucional" y satisfaces la voluntad soberana de 500.000 de tus hijos, o si has trocado tu augusta representación por el raquitismo de una condescendencia visible, para burla y escarnio de los que constituyen tu vida, constituyendo tu potestad soberana. Si nos permitís por "tolerancia" el máximo principio de la conciencia, ¿qué podemos esperar de tí para la salvaguardia de nuestros derechos?... Religiones de infusoria existencia jamás podrán convertir en tolerancia lo que es el máximo de tus deberes, "Parum pro nihilo reputatur", reza el vetusto Derecho. Lo mínimo es nulo en Jurisprudencia, y lo que es nulo..., jamás podrá tener, dentro de la ley, efecto de ningún género. Una, cien conciencias jamás podrán rivalizar legalmente con la conciencia de la Patria. Si el Estado un día claudica por la zancadilla del Dictamen que combato, que apele al axioma

AÑOS DE BUEN EXITO, tiene el PAINKILLER, en la curación de quemaduras, contusiones y desarreglos del estómago e intestinos. Rehusé los substitutos. No hay más PAINKILLER que el de PERRY DAVIS.

del "sit pro ratione voluntas", pero nunca a la bárbara doctrina de que "la Constitución no ordena que la Religión Católica debe enseñarse en los planteles escolares de la República, como no ordena cuerdaamente la enseñanza de ninguna otra materia." Si la enseñanza no pertenece al Estado, ni al Estado pertenece "su propia" Religión, ¿qué podrá pertenecerle al Estado?... Nada: la desnudación vergonzosa de su esencial finalidad, y... la barbarie de una nación sin Dios y sin Letras. He pronunciado con dolor de mi alma consecuencia tan horrible, que no retiraré jamás por no hacer válida una doctrina, que nos arrancaría el corazón y los ojos. Ciencia y Fe... son los dos polos sobre que gira el alma de Costa Rica, siguiendo como por instinto intelectual aquel axioma de Bacon de Verulamio: "Mucha ciencia nos lleva a la Religión; la ciencia incompleta nos divorcia de ella."

HORTENSIO SEPÚLVEDA

Aníbal Santos

ABOGADO Y NOTARIO

Puede dirigir en la Corte asuntos judiciales de las provincias, presentar escrituras al Registro y enviar borradores para corregir las defectuosas.

MUCHO RUIDO

no conviene. Una afirmación no es más digna de fe porque esté impresa en tipos grandes y ocupe una plana entera del periódico. Mucho ruido no conviene. Razón, consistencia y la entonación natural del hombre que cree lo que dice, son el alma de un argumento. Solamente podemos juzgar el futuro mediante el pasado, dice Patrick Henry. Si las palabras de un hombre son discretas y racionales y su reputación está libre de críticos, no sentimos inclinados a creerle y a colocar nuestros intereses en sus manos. Pero nuestra salud es una cosa demasiado preciosa para que se confíe a los charlatanes. Las personas afligidas con una enfermedad ambicionan su pronto alivio y curación; y asegurarnos que se les puede ayudar sabiendo que es imposible, no es justo. Hay que hacerse cargo del hecho de que la

PREPARACION DE WAMPOLE

no se ofreció al público en general hasta que se probó debidamente en un gran número de casos de aquellas mismas enfermedades para las que se recomienda sin vacilación. En cuanto a sus componentes, ni siquiera se han mantenido en secreto. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofositos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es una mezcla medicinal de la mayor eficacia para las Impurezas de la Sangre, y Afecciones de la Garganta y Pulmones. El Sr. Doctor Manuel Sabelli, de Buenos Aires, dice: "Certifico que prescribo desde hace mucho tiempo la Preparación de Wampole como reconstituyente sumamente eficaz en los que padecen de debilidad general, linfatismo, tuberculosis, anemia, etc., y en los convalecientes de largas enfermedades." Es el fruto de la ciencia moderna y no da un resultado ineficaz. El desengaño es imposible. Cuidado con las imitaciones. De venta en las Droguerías y Boticas de aqu

CARTAGO RIVERA & CO. COSTA RICA

CASA ESTABLECIDA EN 1893

Ofrece un surtido extenso de Mercaderías

Galletas: SODA americana, MARIA inglesa, METROPOLITAN e IDEAL GEN y otras clases. Harina: TRES ROSAS y la cocuclá AGUILA. Garbanzos, Cebada perlada, Alpiste, Fósforos, Jabón etc., etc.

Departamento de ferretería

Arados de vertedera doble para romper sabana, Clavos para herrar números 5 y 6, Herraduras para caballo y mula, Inodoros, Remaches de cobre, surtido en cristalería y hierro enlozado, Palas para café números 1, 2 y 3, Palas para canal, Cuchillos COLLINS, Cemento PORTLAND, Alambre de púas para cercar, Carbón-COCK.

Departamento de fideos, café molido y tostado

Elaboración con las mejores calidades de harinas y cafés. Atendemos órdenes de todas partes.

Compra de artículos del país

Compramos productos del país, como arroz, frijoles, maíz, café en grano, azúcar, sal, etc. Enviémos precios y condiciones.

Departamento de tienda "Bazar de Cartago"

Surtido de géneros de todas clases, sedas, artículos para señora y niños. Agentes de la pasta dentifruja Phydrodento.

La ablepsia no está en nosotros

"No colega, sus sutilezas le han trastornado el juicio. La defensa es la suprema ley de la conservación, y a buen seguro que La Verdad no le daría armas a su enemigo para que con ellas la combatieran," dice el Diario del Comercio.

Verdad como un templo. Y por eso, como La Verdad no es agiotista ni comerciante sino consumidora, trata de defenderse y defender al gremio de consumidores del prolongado encarecimiento de todas las cosas necesarias para la vida. "La defensa es la suprema ley de la conservación".

Glosando el consejo que dijimos podría dar La Prensa a los consumidores, de aplicar al comercio el procedimiento indicado por su Cámara contra los vendedores de letras, dice: "Sólo que de uno a otro consejo hay un mundo de diferencia. El comprador va a comprar lo que necesita con urgencia, lo que no puede dejar de adquirir. El comerciante sí puede retardar el envío de una letra mediante ciertas condiciones".

También el vendedor de letras puede retirarlas del mercado y aguardar la hora ur-

gente del correo. Pero la diferencia apuntada por el colega, entre el vendedor de mercaderías y el comprador urgido por la necesidad, sí es cierta y es cruel: el uno puede esperar, el otro no puede dejar de adquirir lo que necesita con urgencia. La consecuencia es clara: tiene que pagar el precio que le piden. Es la misma diferencia que hay entre el matarife y sus víctimas. Y es contra esa contabilización de especuladores con las necesidades públicas que se ha iniciado afuera formidable campaña y contra la cual se emprenderá aquí también, por poco espíritu de defensa que haya en el pueblo costarricense. "La defensa es la ley suprema de la conservación."

Haga su oficio el Diario del Comercio defendiendo los intereses del gremio cuyo vocero es; pero no pretenda que la prensa entera le haga coro. Y nosotros menos que nadie: nuestros intereses son los del consumidor, víctima necesaria de los especuladores en toda suerte de negocios.

X.

En la misa del alba...

(A la memoria de don Ezequiel Gutiérrez Iglesias.—Para Hernán cariñosamente.)

Mucho se podrá escribir sobre la vida pública, toda ella pureza, del que en vida se llamó Ezequiel Gutiérrez Iglesias.

Páginas enteras se podrán llenar con el relato de su vida privada, más que patriarcal. No me voy a ocupar ni de una ni de otra. Quiero sencillamente depositar una flor de recuerdo sobre su tumba, hablando de uno de sus primeros aspectos de creyente, porque este noble anciano que acaba de bajar a la tumba, confesó siempre su fe católica y a ella ajustó su vida.

El hombre a quien el peso de los años empujaba hacia el sepulcro, era para mí,—rara coincidencia!—como la luz del alba que anuncia el principio del nuevo día!

La vida que se apaga con la luz que comienza!

Le vi en los últimos años, con ejemplar constancia, encaminarse casi a diario a una devota Capilla, en esa hora en que la luz empieza a romper las sombras de la noche; hora matinal en donde se confunden los efluvios de luz más caprichosos, dando al espíritu las sensaciones más raras y agradables.....hora propicia para la meditación del gran misterio de la vida.....y efluvios de luz que llevan la mente a la contemplación de la Patria celestial, porque parecen un reflejo de ella!.....

Y el noble viejo caminaba a paso mesurado, firme el cuerpo, luciendo una barba enteramente blanca, en la cual, como en su fisonomía, se marcaban las huellas de una vida pura!

Cuando venía por la solitaria calle, yo me paraba a con-

templarlo y me sentía dicho sol.....

Entraba en la Capilla, saludando al Dios vivo en la misa del alba. Se arrodillaba, cruzaba las manos e inclinaba la honorable cabeza reverenciando al divino Prisionero del altar, respondiendo así a la invitación del oficiante, y subiendo con éste, en pensamiento, al altar de Dios, del Dios que es la alegría de la eterna juventud del alma!.....

—Sursum corda—clamaba el Sacerdote al entrar de lleno en el magno Sacrificio. En esos momentos, estoy seguro que el anciano contestaría desde el fondo de su alma:

—Habemus ad Dominum!, sumiendo su espíritu en la profunda contemplación de los sa-

Excursos en la comida y bebida probablemente causan más males que cualquier otra cosa. Ayude a sí mismo a eliminar venenos con el uso de las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO.

CUIDADO CON LOS SUBSTITUTOS PAINKILLER, no tiene rival en la curación de las heridas, contusiones y torceduras. Internamente sirve para los desarreglos de los intestinos. Rehúse los substitutos. No hay más que un PAINKILLER, el de PERRI DAVIS.

grados Misterios, para acercarse pocos momentos después al Banquete del Divino Amor... En estos instantes, la vida de aquél anciano que lentamente se apagaba se confundía con la luz que comienza...; porque si bien, Dios como Dios no tiene principio, Jesús Eucarístico es en cierto sentido, el principio de la luz precursora del gran día de la eternidad!.....

He aquí por qué, el hombre a quien los años encaminaban hacia el sepulcro, al confundirse con la luz que comienza, era para mí como alba que se levanta!.....

.....Y le veía después alejarse, con su paso mesurado, por la misma calle en donde empezaba ya el hormigear de gentes; y me paraba otra vez a contemplarlo, sintiéndome dichoso, reconfortado—con tan bello y elocuente ejemplo—en la fe, gozándome en la esperanza, en tanto que ardía la caridad a llamaradas dentro de mi alma!

Ha muerto!.....y yo le lloro, estremecida mi alma y agitada como debe estremecerse el árbol de la selva cuando ve caer el cedro secular, cuya copa le defendía en las tempestades, cobijándole su sombra y alentándole la gloriosa majestad de sus años!

ELADIO PRADO

Al Sr. don Rafael Cardona, regocijo de las musas patrias

Un día leí su laureado poema "Piedras preciosas", que produjo en mi alma entusiasmo fervoroso. Con haber sido santificado mi espíritu por el deleitoso beso de las versátiles musas, la filosofía del corazón me dice que ella se sobra para medir a un alma poética cuando sube, desde la base filosófica de la inspiración profunda, hasta la cumbre eminente donde fulgura el sol de la vida sobre el áureo y afiligranado caliz de la inspiración eucarística del hombre. Nuevas y más refulgentes "piedras preciosas" contemplo hoy en el alma nobilísima de usted, incomparablemente más bella que cuantas "piedras preciosas" del corazón se derivan. Esmeralda y rubí es el himeneo glorioso de su alma joven..... e hispana. ¡Gloria a la Raza! ¡Exaltación eterna a la hermosa Madre de las "piedras preciosas" de Costa Rica la bella. Yo no puedo, por gracia o desdicha mía, aceptar el

tiempo a que usted apela para la solución experimental del máximo de los problemas. Hijo de la fe, "que transporta las montañas", solo una frase me resta en mi alma emigrante. La expresaré con Campoamor:

Voy a partir, mas fía en mi constancia, que es eterna en amarte
¿Aun la fe ve ce al tiempo y a la distancia?
¡Gloria a Dios! Aún hay arte!

Para mí dijo don Ramón:

Días de angustia en momentos

Y para Ud.

Una y mil veces dichoso
aquel que sus sensaciones
transfigura en pensamientos.

Sin embargo, y para dicha de los que en el combate armonizan caballeramente lanzas y escudos....., aquellas "Bodas celestes" del viejo—infantil podrán vincularnos para siempre:

Te vi una sola vez, solo un momento,
mas, lo que hace la brisa con las palmas
lo hace en nosotros dos el pensamiento;
y así son aunque ausentes, nuestras almas
dos palmeras casadas por el viento.

(Doloras)

JOSÉ G. ANIBARRO, PBRO.
(Elipando Armórico)

Ordenación Sacerdotal

Habiendo tenido que transferir mi ordenación sacerdotal para el domingo próximo, 29 de agosto a las 6 a. m., invito nuevamente para dicho acto, así como para mi primera misa rezada en la Capilla del Seminario el lunes 30 a las 6 a. m. y a la misa cantada el sábado 4 de setiembre, a las 9 a. m. en la Iglesia Parroquial de la ciudad de Heredia.

MIGUEL CHAVERRI R.

Agosto 27 de 1920.

Habla el Jefe de la Destilación de la Fábrica Nacional de Licores

San José, 26 de agosto 1920.

Señor Director de "La Verdad" S. D.

Muy señor mío:

He visto en su periódico "La Verdad" N° 619 del 24 del corriente, un artículo titulado «Comentando las destilaciones de la Fábrica», donde se abrigan temores de que el ácido sulfúrico empleado en la destilación N° 5, pueda destruir los aparatos de destilación por ser empleado en una dosis fuerte. Si se toma en consideración la cantidad de fermento que entró en esta Destilación se verá que la dosis empleada fué relativamente insignificante. Esta des-

NO CORRA EL RIESGO DE UNA IRRITACION tomando Whiskey o Coñac, para cortar el escalofrío y componer el estómago. Mas beneficio será el PAINKILLER de PERRY DAVIS y no le irritará. Solo el de PERRY DAVIS es legítimo.

tilación en la que se emplearon 42 litros de ácido sulfúrico, fué hecha con 47 pipas de 30,000 litros de fermento cada una, dando un total de 1,410,000 (UN MILLON CUATROCIENTOS DIEZ MIL LITROS) de fermento; que fué donde se pusieron los 42 litros de ácido sulfúrico. Este ácido de la densidad que lo tenemos en la Fábrica pesa 1.826 gramos un litro, de modo que lo que se puso en peso de ácido en el 1,410,000 fueron 76.692 gramos o sea 0.054 miligramos por litro de fermento.

La técnica de la fermentación aconseja adicionar los mostos o fermentos hasta 0,5 gramos por litro, con dos fines: 1° invertir la sacarosa y 2° proporcionar a la levadura un medio ácido, favorable para su desarrollo, o sea en esta proporción: 705.000 gramos en 1.410,000 litros de fermento, lo que corresponde a 380 litros que debieron haberse empleado.

Convengo con Ud., señor Director, que aún con una dosis tan moderada de ácido que se empleó en esta destilación, el paso constante de estos fermentos ácidos por aparato ter-



Nueva Piel en 45 Días

A este paciente, cubierto literalmente todo su cuerpo y se curó permanentemente en 45 días, saliendo de nuevo cutis; sin dolor, comezón o irritación.

Este hecho parece increíble, a la par que centenares de otras curaciones efectuadas por él

Lavol
el nuevo elemento poderoso, líquido para el tratamiento de las enfermedades de la piel. Simplemente aplíquese este nuevo y maravilloso remedio a las partes afectadas. De una manera enteramente nueva, pone fin al dolor y comezón, renovando la piel. EL LAVOL cura la piel partida, llagas supurantes, costras duras o escamas, ampollas aguanosas, erupciones irritadas, granos, ronchas, etc. Toda picazón desaparece instantáneamente.
En venta en todas las droguerías y farmacias
Depositorios Generales:
THE COSTA RICA MERCANTILE CO., San José

LA MARINA

Casa de provisiones para familias,
la mejor surtida del mercado
Especialidad en órdenes a domicilio
Teléfono N° 584

Mantequilla fresca y queso de la mejor calidad siempre encontrará usted en este establecimiento.—Anchoas y Arenques en salmuera.—Macarrones extranjeros a € 0.60 libra.—Selecto surtido de latería fina de Suiza, Francia y España.—Conservas de la Casa Morton.—Manteca Escudo en latas de cinco libras.—Jabones especiales para familias.—Nuestros precios son siempre los más bajos.

minaría con el tiempo por dañar, pero una vez terminada la fermentación, cuando ya el ácido sulfúrico puesto termina su papel, y se va a destilar el mosto se neutraliza; aquí en la Fábrica hacemos este trabajo hoy con cal, y de consiguiente el

ácido que se puso desaparece, quedando así los fermentos inofensivos para el aparato.

Con toda consideración que do del señor Director

Su atto. y s. s.
FRANCISCO TRISTÁN
Jefe de la Destilación



Nuestro saludo

Hoy, día de San Agustín, una de las columnas de la Iglesia Católica, celebra su onomástico el Padre Blessing, digno y competente Rector del Colegio Seminario de esta Diócesis.

Amigos sinceros del señor Blessing, le enviamos hoy el tributo de nuestra admiración y el justo deseo de que Dios le conceda larga vida sirviendo a las instituciones cristianas y a las ciencias, de las cuales es decidido detensor y cultivador.

Millares de hombres y mujeres padecen de estreñimiento. A menos que se combata se convierte en una enfermedad seria. Pruebe las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO y librese de este sufrimiento.

Otra indicación a la Empresa Tranvillera

Aunque aquí las indicaciones de los periódicos son poco estimadas por las grandes empresas, vamos a hacer algunas a la Empresa del Tranvía por si ella o el Municipio las accogen.

Se necesita también de noche el servicio de carros de Mercado, especialmente para concurrir a los teatros. No es esa una necesidad del día sino también de la noche para lo cual sería bueno que se probara con un carro.

Muy peligroso es tomar los carros por la entrada que da a la parte ancha de la calle.

Ese lado de los carros en muchos países está cerrado por la portezuela que aquí se les ha quitado. Muchas veces al bajar un pasajero choca con un carretón o con un automóvil y de allí provienen las desgracias.

En las plataformas los trenos están sujetos a una rueda que no puede ser más enorme y desproporcionada; los carros primitivos traían un cigüeñal más elegante y cómodo, por lo cual debiera pensarse en esa reforma.

Los domingos el número de pasajeros es extraordinario, especialmente a la Sabana, por lo cual la cantidad de carros debiera aumentarse. Como esto significa una mayor entrada, la empresa debe buscar su propio negocio.

Muy seguros estamos que tanto Mr. Zinc, el administrador, como el ingeniero señor Riso atenderán nuestras indicaciones y nos darán su parecer, pues debe existir en esa empresa un justificado anhelo de servir bien al público.

SE VENDEN

Dos casas grandes, construidas de bahareque, situadas por la calle de la Cía. Constructora. Precio: ₡ 2,500.— Para más informes entenderse con MOISES ARTAVIA

Agradecimiento

Gracias mil al Niño Jesús de Praga por un favor que alcanzá por su valimiento.

GRACIELA DE GARGOLLO.

Las cloacas

Relativamente para ser tan cómodo e higiénico el servicio de cloacas muy poco aumenta en esta capital. Durante dos meses, mayo y junio, la Ingeniería Municipal solo autorizó 19 conexiones.

Esto se debe al alto costo de los materiales y al impuesto respectivo que resulta odioso, pues tener cloacas no es un lujo sino contribuir al saneamiento público.

Recordamos que al otorgar la construcción de las obras de cañería y cloacas, se convino en el aumento del servicio de cañería a seis colones y a la vez en la supresión del impuesto por cloacas.

Ojalá una junta de ciudadanos se ocupara de esto, pues con frecuencia el municipio va más allá de sus atribuciones.

Y la legalidad del empréstito último, \$55000, (pesos fuertes) para pagar las innovaciones de las plantas purificadoras, cómo quedará ahora con la ley sanción?

De Administración

Se ruega a don JOSE ANGEL CHAVES P., ex-agente de este diario en Guadalupe, pasar a esta Administración para arreglar un asunto que le conviene.

EL ADMINISTRADOR

A. Boletti Fait
ARQUITECTO

Apartado 451

Ordenes en la tienda de don Max. Kepfer

Doctor Constantino Herdocia

Médico y Cirujano

Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

Oficina contiguo al Teatro Variedades

El teléfono con el Sanatorio

Ayer estuvo durante todo el día interrumpida la comunicación telefónica con el Sanatorio Carit. Por tal motivo algunas personas de esta capital que tenían urgencia de hablar con parientes suyos que allá se hallan, se vieron privados de hacerlo.

Ojalá la empresa telefónica se empeñe en mantener siempre expedita la línea que comunica con aquel Sanatorio.

Funeraria de Campos y Hermano

La Empresa de Funeraria de Manuel Campos y Hermano ofrece al público los servicios mejores y más elegantes. Consulte los precios de los servicios. Esta empresa es la preferida por las personas de buen gusto.

Notículas sociales

Mucho sentimos que la apreciable madre de nuestro buen amigo don Gerardo Fernández Mora se encuentre enferma, haciendo a la vez votos por su restablecimiento.

—La niña del matrimonio Urcuyo Rodríguez fué operada al fin; ojalá la ciencia le devuelva la salud.

—La familia Kepfer Echeverría celebró con una misa de requiem el noveno aniversario de la muerte de la esposa de don Maximiliano, siempre tan recordada y sentida.

—Don Octavio Aguirre ha tenido enferma a su madre política, por cuyo restablecimiento hacemos votos.

—Ha pasado unos días en esta capital el señor Director de la Escuela Normal de Heredia.

Asamblea de maestros

Según se dispuso en la anterior, el primer miércoles de setiembre habrá reunión en Heredia. Como esa fecha es próxima, quisiéramos saber de la Secretaría si el acuerdo es fijo y si se ha hecho algún arreglo para el traslado contratando por la asociación siquiera un carro agregado al tren ordinario.

Además las bases impresas no han sido recibidas por los maestros, por lo que pensamos que tal reunión debía posponerse para el domingo 4 de setiembre.

Errata Geográfica

En una nota de ayer pusimos a Cinco Esquinas del Cantón de Tibás (antes San Juan) en Moravia.

Reconocemos el error y por eso lo aclaramos para que no se nos crea ignorantes de nuestro suelo.

Doctora Jadwisia de Picado

Enfermedades de señoras y niños

Oficina: 100 varas al Norte de la Librería de Lines, Nueva Casa de Salud del Dr. Rodríguez

:—: CONSULTAS: De 9 a 11 a. m. :—:

Asilo de Las Mercedes

Este Asilo de Beneficencia, que gracias a la abnegación de personas verdaderamente caritativas, ha alcanzado grandes progresos, tanto en lo moral como en lo material, se encuentra ahora dirigido y administrado por una Junta que el Gobierno del Licenciado don Francisco Aguilar Barquero nombró para sustraerlo de los vaivenes de la política y de otras influencias que la práctica demostró ser nocivas.

Tal Junta compuesta de los señores Presbo. don Agustín Blessing, don Romualdo Barrantes y don Alberto T. Brenes, Presidente, Secretario y Tesorero respectivamente, por circunstancias diversas encontró tanto el Asilo como la finca del mismo nombre en estado de verdadera ruina y se dió a la tarea cristiana y patriótica de mejorar la condición no sólo de los enfermos, sino también la de los edificios y de la finca, pero en realidad los esfuerzos de esos señores no son suficientes para llenar, como quisieran, las muchas y grandes necesidades de los asilados.

Y no obstante que se ha invertido una suma mayor de cuatrocientos colones, provenientes de limosnas y del obse-

quio de varios sueldos que como Capellán recibió el Presbo. Blessin, los recluidos se hallan muy escasos de ropas, calzado y otras cosas, y la Junta en su constante preocupación por ellos comisionó a la Inspectora doña Julia de Toledo para solicitar donativos.

Aunque es casi seguro que doña Julia obtenga buen resultado en su gestión, dado que los señores comerciantes nunca han sido indiferentes en estos casos, creemos de nuestro deber hacer un llamamiento general al país para que contribuya a remediar las necesidades apuntadas.

Tenemos motivos para pensar que los costarricenses y extranjeros todos, dado su espíritu altamente humanitario se apresurarán a enviar sus regalos, ya que con el aislamiento de esos seres que son dignos de lástima se beneficia la sociedad entera.

Debemos secundar la tarea de los señores de la Junta, quienes están tan encariñados con los leprosos que no temen ni la inclemencia del tiempo para hacer, la mayor parte de las veces a pie, frecuentes viajes al Asilo.

Contribuyamos a aliviar las penas de los leprosos, que Dios sabrá recompensarnos!

GI RALT HERMANOS

IMPORTACION DIRECTA

La Feria o **La Geisha**

Servicio de Restaurant a todas horas.

Conciertos por los mejores profesores.

Teléfonos 348-729

tiene a la venta las famosas pastillas

COUGH DROPS
especiales para la tos

Aniversario

Cumple 16 años de haber sido consagrado como Obispo de Costa Rica, nuestro ilustre prelado el Ilmo. Dr. don Juan Gaspar Stork.

Con tal motivo "La Verdad" se complace al saludar en esta fecha al alto Jefe de la Iglesia Católica y manifiesta sus ardientes deseos por su salud y para que por muchos años sea nuestro Pastor.

Dolor de cabeza, náuseas, mareos, etc., son síntomas de un sistema empachado. Evítelo Ud. mismo este malestar con el uso de las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Obra seguramente y sin peligro.

Carta del Regidor Ortiz

San José, agosto 26 de 1920.
Señor Director
de "La Verdad"

Ciudad.

Muy señor mío: he visto la nota de su diario correspondiente al día de ayer, en la que pide que se obligue a los dueños de carnicerías a que pongan cedazos en sus puertas para impedir la entrada de las moscas. Su idea me parece muy buena y esté seguro de que se hará lo posible por llevarla a cabo.

De usted atento servidor.

ERNESTO ORTIZ.

Avisos de ocasión

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada 5 palabras o fracción de exceso, 5 céntimos por inserción. No aceptamos anuncios alternos y por menos de cuatro inserciones.

¡EL MEJOR NEGOCIO!—Se hace empleando el capital en las dos mejores fincas que hay en el país. Su situación es inmejorable, aguas abundantes, planta eléctrica, &, &, y muchos otros detalles e informes que con mucho gusto dará M. V. Blanco, —Corredor Jurado,— en la Oficina de Agencias y Comisiones de A. Cañas.

DO YOU WANT TO MAKE A GOOD BUSINESS?—Buy the two best Farms of this country. For full informations please apply to M. V. Blanco, Broker, at the Agencies and Commissions Office of A. Cañas.

SE VENDEN una casita pequeña con buen solar o se cambia por una finquita y dos volantas para médico. Informes en el establecimiento de abarrotes y licores El Muellecito, Pasaje Jiménez.

SE VENDEN dos casas pequeñas, una de madera y otra de bahareque, barrio de San Francisco de Mata Redonda. Precio \$ 2,500—contado. Informes en esta administración.

RELOJERIA ITALO-TICA, de Angel Cavallini P.—De regreso de la guerra he abierto nuevamente mi taller de reparaciones de relojes. Puseo certificado de práctica de importante relojería europea. Trabajo garantizado.

Avenida Fernández Guell, 50 varas al Oeste del Mercado.

CASA DE MADERA de 5,000 colones, en el barrio de la Constructora, buena para familia grande, puedo vender. En esta oficina se dan detalles.

LA LIBRERIA Española

DE MARÍA V. DE LINES
Ofrece a todas LAS JUNTAS DE EDUCACION su surtido de textos escolares, cuadernos rayado común, de 3, 4 y 5 mm, de dibujo, cuadriculados, para música, plumas Spencer, legítimas e imitación, casquillos, lápices baratos y de magnífica calidad, cajas de lápices de colores, crayones, plumas Falcon tinta negra y roja, borradores, tiza, pizarras, pizarrines, el acreditado Silabario de Napoleón Quesada, Lector Costarricense, Libro 1º para 2º Grado y Libro 4º para 5º Grado, Catecismos, Historia Sagrada; compases, doble -decímetros, transportadores, libretas, papel secante, gran variedad de textos para los Colegios de Segunda Enseñanza, todo de magnífica calidad y a precios relativamente bajos.

Hagan Uds. sus pedidos a la **LIBRERIA ESPAÑOLA, IMPRENTA, ENCUADERNACION Y FABRICA DE SELLOS DE HULE DE** María v. de Lines

Adelaida Solórzano OBSTETRICA

Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa contigua a la de don Tobías Solís v., 175 al Sur del Hotel Washington

Un altar

Se vende un altar de construcción artística, y magníficos dorados, traído del exterior.

Para informes, escribir al Padre Valenciano en Desamparados.

VICTORIA y ARAGON

Son las marcas más populares de AZUCAR. Uselas y quedará satisfecho de su compra. Al por mayor en San José, frente al Royal Bank; en Limón, frente al mercado.—Guillermo Niehaus.

Afrecho de Trigo ACABAN DE RECIBIR Tomás Fernández y Hno., LA INDIA TELEFONO 198

¿Por qué no toca más "La Veloce" en nuestro puerto del Atlántico?

El único vapor europeo que que tocaba últimamente en puerto Limón, procedente de Génova, Barcelona y Marsella, se ha retirado también después de más de cinco lustros de visitarnos sin interrupción.

Bien es notorio que la "Transatlántica Española", por los obstáculos creados por los americanos dueños del muelle, no le era fácil presentarse sin exponerse al peligro de la bravia del mar abierto y constantemente inquieto como es el de Limón, pero en cuanto a "La Veloce" que sí se le concedía la facultad de atracar al muelle, es sorprendente su desaparición.

Considerar el daño que reci-

be con eso el comercio y el público en general, es incalculable.

Los paquetes postales y toda clase de mercaderías que llegan ahora de Europa se abandonan en Colón para ser enviadas aquí cuando...le plazca a un vapor de la "United Fruit".

No hablemos pues de atrasos, perjuicios, daños y de otras calamidades a que estamos todos sujetos con ese trastorno, pero sí para bien de la República, nuestro Gobierno debería de estudiar seriamente el asunto y hacer las gestiones del caso a fin de que vuelva a nuestro puerto el vapor italia-

FABRICANTES

Acabo de recibir un surtido de esencias de superior calidad VANILEO, GINGER ALE, KOLA-CHAMP, LIMON SOLUBLE — que ofrezco a precio bajo —

partado 632 :—: Teléfono 72

BERNARDO A. GONZALEZ
Casa de los Sres. Delcore, Aronne y Cía.

El problema vital ¿Bajarán los precios?

(Del "Literary Digest").

La baja súbita de muchos artículos de importancia esencial para la vida en los Estados Unidos ha llenado de esperanza a las gentes sencillas, que creen ingenuamente que se ha iniciado una baja que nos llevará, sino a los precios anteriores a la guerra, por lo menos a una situación más soportable que la actual. Gentes serias y pesimistas creen, por el contrario, que se trata de un entusiasmo pasajero, y que pronto todas las cosas tomarán de nuevo el camino de alza, para llegar a alturas inaccesibles. Por lo pronto, es conveniente anotar un fenómeno que puede dar razón a los pesimistas: los precios al detal han bajado, pero han subido en las ventas por mayor, así como han subido también en estos días de baja, los salarios de muchos obreros de industrias importantísimas. La escasez de artículos, unida al aumento del medio circulante, son la causa de los altos precios. No desaparecidas esas causas, no hay razón para una baja lógica. La reciente baja se obtuvo disminuyendo mucho las utilidades de los vendedores, pero en ningún caso abaratando el costo de la producción.

Un gran diario de New York, "The Globe," dice: "Es imposible alcanzar una baja apreciable mientras no se reduzca el precio de los transportes. Por lo pronto, no hay para qué hacerse ilusiones porque algunos grandes comerciantes hayan bajado el precio de muchos de sus artículos. Lo que hoy se vende a precios bajos tendrá que reponerse mañana a precios mu-

cho más altos, resultando para el público un nuevo aumento en los precios, que antes de mucho serán bastante más altos que los anteriores a la baja. Otro de los efectos de la baja ha sido que la demanda ha aumentado formidablemente sin que se aumente la producción. Las existencias desaparecidas tendrán que ser reemplazadas con gran dificultad".

"The Globe" explica enseguida las razones que tiene para creer que la baja no se sostendrá, y agrega:

"El público cree ingenuamente que el hecho de que algunos grandes almacenes hayan reducido sus precios, junto con la baja que se nota en el mercado de bonos y acciones, indica que hemos llegado a la cima de los precios altos, y que se inicia el descenso. Estos síntomas superficiales, desgraciadamente, no prueban nada. Es indudable que ha habido un movimiento de baja en algunos artículos. Los fabricantes, los comisionistas y los vendedores han estado obteniendo en los últimos tiempos ganancias exorbitantes, causando en el público la necesidad de restringir las compras. A fin de aumentar las ventas, ha sido preciso recortar las utilidades, pero esto como ya se dijo, no indica una disminución en el costo de la producción, que sería lo único que haría la baja efectiva. Además, los grandes comerciantes han comprendido que una gran realización les dejaría mucha más utilidad que una venta lenta con altos precios. La cuestión de los precios de las cosas se complica, porque no podemos expresarlas sino en términos de dinero

El alza se debe a la pérdida de riqueza material causada por la guerra. Es preciso reterrar esa pérdida antes de que se piense en que el mundo haya de producir riqueza necesaria para equilibrar la oferta y la demanda, y llegar a una situación normal, como antes de la guerra. El precio de las cosas no es un problema de dinero, es un problema de producción."

Un gran diario económico de New York, "The Wall Street Journal," sostiene la misma tesis y agrega:

"Hay escasez de todos los artículos, especialmente petróleo, azúcar, acero, productos agrícolas, textiles, papel, &. Mientras la producción no se equilibre con el consumo, es imposible pensar en una baja de precios. Es preciso anotar el hecho de que al paso que bajan los precios de muchas cosas, suben los salarios en todas las industrias. Aumenta, pues, la capacidad compradora de las gentes, sin que aumente la producción. Todo hace prever que la baja será transitoria."

Los optimistas no son menos enfáticos en sus declaraciones. Uno de los grandes comerciantes de la Quinta Avenida, Mr. Frank Simons, asegura que la baja será permanente, y que se acentuará cada día más y más. Mr. H. Saks, Presidente de la Asociación de Fabricantes de géneros blancos, cree lo mismo, y dice:

"Se inicia un movimiento sensato hacia precios racionales y normales. La baja equivale en muchos casos a la reducción de ganancias excesivas e incómodas. Es evidente que entramos en una era de cordura. Habrá más trabajo, más producción, más competencia y, en consecuencia, baja permanente de los precios, que podrá fijarse en un quince por ciento por término medio para todas las cosas."

El Vicepresidente de la Guarantee Trust de Nueva York dice: "Estoy seguro de que hemos iniciado la baja. Nada podrá detenerla."

Mr. D. Johnson, Rector de la Es-

cuela de Comercio de la Universidad de Nueva York, dice:

"Ha principiado un movimiento de ventas que vienen a reemplazar las compras insensatas, y el consumo absurdo de los últimos años. Por todas partes se ven síntomas que indican que la baja se inicia en todas las cosas. Sin embargo, es de esperar que la baja se realice normalmente, sin que ocasione pánico. Normalmente, en el curso del presente año, debemos llegar al nivel normal. En primer lugar, porque la producción aumenta. En segundo porque es probable que la desaparición del oro obligue a los Bancos a reducir sus créditos. En tercer lugar, porque los Bancos de Reserva Federales están principiendo a hacer efectiva esa restricción."

Algunos diarios dan por sentada la baja, y principian a analizar sus consecuencias. El "Times" de Rochester, dice:

"La baja en el costo de la vida hará aceptable los salarios actuales, produciendo contento y tranquilidad en el proletariado. Las huelgas desaparecerán. El costo de la producción disminuirá, y pronto volveremos a la normalidad. Debemos, sí, evitar un pánico que podría tener consecuencia funesta. La vuelta a la normalidad tiene que ser lenta y tranquila."

Entre tantas opiniones diversas, es difícil encontrar la razón. Sin embargo, parece que los pesimistas están en lo cierto. La baja no puede ser sólida. No ha habido un aumento en la producción que permita hacerla posible. El medio circulante no ha disminuído. Se trata, indudablemente, de un movimiento espasmódico que pronto pasará, quedando los precios en sus altos niveles anteriores.

Cervecería Traube

Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas en sus botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad.

Nicolás F. Meza

CIURJANO DENTISTA
Tiene su oficina, desde hace muchos años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios mediante ofrece dejar satisfechos a sus clientes

ACORDEONES

EL MAS POPULAR INSTRUMENTO MUSICAL
Acaba de llegar un gran surtido a precios equitativos
Librería Lehmann (Sauter & Co.)

El cambio ayer

Sigue en sus habituales fluctuaciones el cambio, aunque la Cámara de Comercio con su enérgica actitud y su marcado interés haya mantenido a raya los alcistas, sin cuya labor hubiera llegado a tres cincuenta.

Ayer un viajero necesitó dólares a las 9 de la mañana y el Royal se los ofreció al 326 pero ya a las diez había ilegado de nuevo al 330.

Los billetes y la moneda yanke fueron vendidas durante el día hasta el 328.

Y el gobierno qué hace? La competencia indirecta, pues todavía exige en dólares los derechos de Aduana.

El Impuesto de la Renta

Con la ley sanción, las leyes tributarias quedarán tal como las emitió el Congreso de González Flores. Con ese motivo es posible que entren en vigor, lo que traerá un conflicto económico, pues la implantación de la renta vendrá sobre todo, muy especialmente sobre los empleados públicos y privados.

De este tópico comienza ya a hablarse en corrillos y solo se espera ver la actitud del Ejecutivo, ahora que ha vencido el término para vetar.